

# CORRESPONDENCIA ECLESIASTICA.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**

BURGOS: 50 céntimos de peseta al mes.  
 FUERA: 2 pesetas trimestre.  
 ULTRAMAR Y EXTRANJERO: 6 idem idem.

**SUUM CUIQUE**

**SALE TODOS LOS SABADOS.**

**ANUNCIOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.**

La correspondencia al Administrador de este periódico, Burgos, Barrio de Huelgas.

**Advertencia importante.**

¿Qué cosa más cómoda para un predicador que poder adquirir un buen sermón, esmeradamente impreso, encuadernado, de menos volumen que el catecismo de P. Ripalda, sin las molestias de trabajosa composición y copia? Pues esta comodidad la proporciona la CORRESPONDENCIA ECLESIASTICA por el módicísimo precio de TREINTA CÉNTIMOS de peseta.

Van publicados los panegíricos de San José, la Virgen de los Dolores y la Invencción de la Santa Cruz: y se guirán inmediatamente los de S. Francisco de Asis, S. Antonio, S. Vicente Ferrer, S. Vicente de Paul, la Devoción al Cármen, San Isidoro y todos los santos más populares en España.

**LO QUE ES UN OBISPO.**

—(1)—

Recordarán, sin duda, nuestros lectores, las magistrales descripciones que del celibato y su benéfica y trascendental influencia, del sacerdote, su poder y su misión, de los Sacramentos, su importancia, su eficacia y sus frutos ha hecho el Rvdo. P. Monsabré desde el púlpito de Nuestra Señora de París; porque las hemos reproducido.

Vean algunos párrafos que dedica al título que encabeza estas líneas:

«Es, además, guarda oficial y nativo defensor de la ciencia sagrada. Dios le ha colocado en una altura desde donde vigila. Vigilar es su cargo, y vigilante su nombre. Yo lo oigo clamar como el centinela del profeta: «Héme aquí velando sobre la atalaya donde el Señor me ha puesto, aquí estoy todo el día y aquí paso toda la noche» (Isaie, XXI, 8). Todo el día, para abarcar de una mirada el conjunto de las ciencias humanas y ver la útil y fecunda unión que de ellas se puede hacer con la ciencia divina: toda la noche, para velar sobre la marcha tenebrosa del error, señalar su aproxi-

mación, descubrir sus traiciones y clamar al clero y al pueblo: ¡Alerta, hijos, aquí está el enemigo!

En este puesto de vigilante, siempre difícil y á menudo peligroso, el obispo no debe temer, como el gran Hilario, sinó tres cosas: «los peligros de la Iglesia, el crimen del silencio y el juicio de Dios.» (1) Fuerte, valiente, denodado, debe presentarse frente á frente de los enemigos y confundirlos con la ciencia: *Oportet episcopum... eos qui contradicunt arguere.* (Ad Tit. I, 9.) Aunque hombre de paz y de moderación, defenderá, sin embargo, como guerrero, y guerrero implacable, la santa causa de Dios, antes que hacerle traición con el silencio ó la apatía. (2) Ni la majestad de los reyes y emperadores, ni la arrogancia de sus ministros cerrará sus labios libres. Con un gran santo sabrá decir: «Tened entendido que los que se han alimentado de los oráculos divinos, no sufren que se corrompa una sola sílaba de los dogmas sagrados. Por mantener su integridad soportarán, si es necesario, todo linaje de muerte.» En fin, señores, en la propagación como en la defensa de la sagrada ciencia hay iniciativas que sólo á él cumplen, afirmaciones que sólo él puede hacer, medidas decisivas que sólo son propias de su alta posición, libertades que sólo él puede tomar, pues él es á la vez el sosten y el baluarte de su Iglesia. Para afianzarse contra los errores de doctrina y de conducta que podrían comprometer su ministerio, en él descansa la inteligencia de los sacerdotes y en él fia su conciencia.

Pero no le basta ser maestro en la ciencia; es preciso que también lo sea en la santidad. El sacerdote es el modelo cerca del pueblo; el obispo es el

(1) *Mihi metus est de periculo mundi, de silentio mei reatu, de iudicio Dei. (Ad Constant.)*

(2) *Qui tametsi alioquin peccati ac moderati sint, hac tamen in re lenes et faciles esse non sustinent, cum, per silentium et quietem Dei causa proditur: erum hic admodum bellaces sunt atque in confligendo acres (S. Greg. Naz. Orat. XX, in laudem magni Athanasii, núm. 25.)*

modelo del sacerdote. Ni el prestigio de su grandeza ni el brillo de su saber lograrían la influencia y autoridad necesaria, si á esto no juntase el esplendor de las virtudes propias del sacerdote perfecto. Oid lo que le pide uno de sus primeros antecesores, al apóstol San Pablo: Es necesario, dice, que el obispo sea irreprochable, sóbrio, prudente, casto, noble, hospitalario, modesto, desinteresado, dulce, dócil, sufrido:—que no desprecie la gracia recibida por la imposición de las manos, sinó que más bien la renueve cada día (I. Tim. III, 2.—IV, 14.—II. Tim. I, 6):—que toda su vida la pase en velar y trabajar (II. Tim. IV, 5:—que los extraños den de él favorable testimonio; que no caiga en el oprobio (I. Tim. III 7);—que sea ejemplo de los fieles con sus palabras, en la manera de vivir, en la caridad, en la fé, en la castidad; que sus progresos en la virtud sean á todos manifiestos (*Ibid.*, IV, 12, 15):—que Dios le vea aceptable y obrero recto» (Tit., II, 15.) Tal es la regla de santidad á que el obispo debe diariamente acomodar su vida. Como inspector de las costumbres cristianas y sacerdotales y defensor de las leyes de Dios y de la disciplina eclesiástica, ¿cómo podría ejercer sus derechos y hacer sentir su poder, si en su vida no fuese el espejo de la perfección que pide á los fieles y al clero? Cada vez que recuerde á sus sacerdotes la obligación de ser santos; cada vez que les repita el mandato del Señor *Sanctificamini; sancti estote*, debe entrar en sí mismo y decirse: «Y yo más aún: *Plus ego.*» Dotado de un más amplio y fecundo poder en los misterios divinos, se ve con más fuerza obligado á este triple precepto: *Separate, purificate, entregate.*

Honores, riquezas, placeres, afectaciones humanas, cadenas tan dulces á la naturaleza, tan poderosas para arrastrar al mundo, tan funestas á la virtud, todo debe romperlo el sacerdote; pero el obispo más aún: *Plus ego*; á fin de hacerse independiente,

denodado, soberano, siempre dispuesto al heroísmo. Entonces será un Crisóstomo diciendo á su pueblo en el momento en que la ira de los grandes iba á estallar sobre su cabeza: «¿Qué puedo yo temer? ¿La muerte? Cristo es mi vida, y morir es ganar.—¿El destierro? La tierra toda es de Dios.—La pérdida de los bienes de este mundo? Nada traje al mundo, y nada puedo llevar al sepulcro.» (Homil., *Ante existum*). O bien será un Ambrosio respondiendo al emisario del emperador que le amenazaba con quitarle la cabeza: «*Deus permittat tibi ut impléas quod minaris; ego enim patiar quod est episcopi*: Dios te permita cumplir tu amenaza; que yo sabré sufrir como obispo:» un Ambrosio desafiando en presencia del mismo emperador su ira y persecucion obligando al gran Teodosio á reparar con penitencia pública el escándalo de sus crueldades, y arrancando á su majestad humillada este elogio digno del sacerdote perfecto: «He llegado á comprender, bien á pesar mio, cuanto dista un emperador de un Obispo. *Ægre tandem didici quid inter imperatorem intersit et episcopum*. Será como aquel obispo á quien el prefecto del emperador Valente decía: «Nadie jamás me ha hablado como tú, ni con tanta libertad.» A lo que Basilio respondió: «porque nunca has tratado con un obispo.» Y el prefecto, volviéndose al emperador, dijo: «Señor, hemos sido vencidos por este obispo. Es superior á nuestras amenazas, razonamientos y lisonjas» (S. Greg. Naz., orat XLIV, *in laudem Basilii Magni*, n.º 51).

El sacerdote, en contacto perpétuo con la santidad misma, debe ser puro como el rayo del sol, puro como un habitante de los cielos: pero el obispo más aún: *Plus ego*. Padre de la raza sacerdotal, es justo que úna á la gracia, de que es fuente, el aroma de sus virtudes, y que por una misteriosa trasmision haga pasar la pureza de su alma al alma de los que engendra. Como esposo de la Iglesia, con quien hizo alianza el día de su consagracion, como lo dice el amoroso anillo que al dedo lleva, le debe todo su corazon en una carne sin mancha. La Iglesia es para él, segun expresion de un gran doctor, todo cuanto en el mundo hay más querido: padre, madre, hijos. Por eso no tiene con él las tolerancias que en ciertos lugares y en ciertas circunstancias le arrancan la penuria de los ministros sagrados y la consideracion de la flaqueza humana. En todas partes la ley de perpetua continencia le obliga á poner la pureza de su cuer-

po en armonía con la pureza de su alma, para ser digno de sus eminentes funciones.»

### LOS NIÑOS BLASFEMOS.

Hay todavía algo más imponente y horrendo que la blasfemia de los adultos y es la de los niños, que, al par de aquella, zumba en calles y plazas, lo mismo en las ciudades populosas que en los pueblos de corto vecindario. No se trata, pues, de la excepcion de un pecado abominable: se trata de un pecado general que, como la mancha de aceite, se extiende por todas partes, y ha llegado á tocar á la infamia, esa florecencia hermosa de la humanidad, que empieza á helarse por esta escarcha. Sí: desgraciadamente la blasfemia fluye también ya de los labios de los niños, como un jugo venenoso que corroe su alma y la despoja de sus perfumes celestiales, porque esa nota en ellos es como el sonido infernal que turba la placida dulzura de una melodía angélica, como el grosero chafarrinon que ensucia una pintura divina, como lo baba fétida que destila repugnante insepito en el cáliz fragante de una rosa.

Y no se crea que los niños blasfemos pertenecen sólo á esa clase de criaturas desamparadas que vagan por las poblaciones pidiendo limosna, ó adquiriendo rápidos grados en las escuelas del vicio y del crimen, verdaderas antecámaras de los presidios; basta hacerse cargo de lo que nos rodea para tener el triste convencimiento de que hay niños blasfemos en todas las clases sociales, que eso se ve y se oye todos los días, porque nos asalta al paso en la via pública, y á veces nos sorprende hasta en el mismo recinto del hogar de la familia.

Gran mal es este y no encontramos bastantes palabras para deplorarlo. Porque ¿qué ha de esperar el progreso cristiano, único verdadero, de una generacion naciente, que despunta, no solo no bendiciendo á Dios, sino maldiciéndole y renegando de Él, como si trajera en su corazon los gérmenes de todas las incredulidades? El hombre es connaturaliza con la materia física y moral que le rodea, y la blasfemia es una materia disolvente que oxida su alma y acaba por arrugarla y llenarla de oquedades, refractarias á los nobles sentimientos. Avanzados los niños á la blasfemia, hay noventa y nueve probabilidades contra una de que llegarán á ser hombres y no sacudirán ni aún en la vejez la lepra de ese pecado, generador de los más brutales descreimientos.

Claro es que los niños profieren la blasfemia porque la aprenden de los

adultos, á quienes tienen gala de recordar, siempre ávidos de parodiarnos; claro es que mucho puede adelantarse en la correccion de este pecado, reprimiéndole en los adultos por medios coercitivos que supriman esa nota infame en el vocabulario de las calles y las plazuelas; pero como eso no puede bastar para extirpar de raíz tan mala costumbre, preciso es que la familia cristiana tome cartas en el asunto, para ver de impedir un mal que se generaliza y prospera, con detrimento visible de sus más caros intereses.

¿Qué clase de educacion se da á los niños blasfemos en el hogar doméstico, en las escuelas, colegios é institutos, que no puede preservarlos del contagio de calamidad tan nociva? ¡Ah! Con dolor hay que reconocerlo: de la perdicion de esas infelices criaturas, casi siempre son cómplices sus padres y sus maestros.

Por desgracia, hay padres de familia que enseñan ó toleran á sus tiernos hijos palabras malsonantes, precursoras de la blasfemia, cuando no los enseñan la blasfemia misma, mostrándolos á sus amigos y conocidos como unos portentos en el arte de mal hablar, propio solo de carromateros y bohemios holgazanes; por desgracia, hay padres que cifran su gloria en esos miserables y abyectos desenfadados, productos malsanos de una educacion torpe y groserísima; pero tengan entendido esos padres que para perpetrar esa especie de profanacion de la infancia, esa infame mancha de la inocencia, carecen de derechos naturales y desheredan su propia dignidad, haciendo deje de ser respetable. Y tengan entendido que, además de faltar con este inicuo procedimiento á las leyes divinas, hacen repulsivos y antipáticos á sus propios hijos, porque hasta á los mismos adultos que blasfeman y hablan un lenguaje soez y escandaloso repugnan los niños que incurren en sus propias faltas.

La educacion moral se mama ó se infiltra en el hogar doméstico, nutriéndose con ella el alma; como se nutre el cuerpo con los néctares de la vida: de aquí que no tengan disculpa aquellos padres que, blasonando de tolerancias perniciosas, consienten la blasfemia y el lenguaje torpe que se incauten de la lengua de sus hijos y los avence á perder los arreboles de su inocencia: el corazon de los niños es una plancha bruñida, donde los perfiles del buril de la educacion se graban por modo indeleble, preveleciéndose siempre.

Cuan lo á las escuelas primarias, colegios é institutos, que podrian ser elementos poderosos para combatir estos males y otros, permitásenos lamentar que en ellos sea la educacion de los niños una negacion redonda. No hace mucho tiempo que un senador hacía notar en la alta

Cámara que España es quizás la única nación de Europa en que toman los hombres el grado de Doctor, sin que en el programa oficial figure la enseñanza religiosa; y de esa omisión censurable, de esa secularización vitanda de los estudios, se derivan muchos de los males que padecemos.

Nada más frecuente que ver á las mismas puertas de las escuelas y colegios niños que blasfeman y acuchillan la lengua con las palabras de los rufos, de los gañanes y de los zagales de diligencia. Pues ¿qué linaje de educación se dará en ellos? ¿Qué urbanidad, qué cortesía se aprenderá? El espectáculo no puede ser más crudo y merece decoración de selva.

Urge por modo apremiante promover una reforma fundamental de la enseñanza pública, en que se conceda á la educación de los niños y de los jóvenes lugar preferente, desterrando los métodos rutinarios en que todo se sacrifica á una instrucción vaga, teatral y empírica, sin hacerse nada para fundar su alma con el fresco y purísimo riego de las verdades religiosas cuyas corrientes cristalinas reflejan toda la hermosura y magnificencia de la moral cristiana, inmutable y eterna. Es preciso abandonar esos sistemas de instrucción que se reducen á inculcar en las inteligencias juveniles nociones de todas las cosas, presas con alfileres, para que se luzcan los niños y los jóvenes en certámenes y torneos literarios, que sólo sirven para fomentar su vanidad y su soberbia; y se sustituyan con otros que saturen su alma y su inteligencia de fluidos más sanos y corroborantes, haciendo que arraigue en ellas la fé por modo profundo, para que dé copiosos y sazonados frutos. Es preciso, en fin, restaurar el casi derrumbado imperio de la educación cristiana, único que puede preservar de la corrupción y el envejecimiento á las naciones sanables.

Adviertan los padres y los maestros que para restablecer en el mundo el reinado de Jesucristo, su cooperación puede ser más eficaz que la de los gobiernos. Estos hacen las leyes y aquellos las costumbres; pero las leyes sin las costumbres son letra muerta. De aquí que, aunque la blasfemia esté prohibida y penada, no se haya conseguido su extirpación.

Impidamos por los medios que estén á nuestro alcance que los niños se pierdan. Son la posteridad inmediata de sus progenitores, y solo los monstruos podrían mirar su destino con indiferencia. Preservarlos de la lepra de la blasfemia es depurar su fragancia, perpetuar su estado angélico, acercarlos á Dios, su Criador dulcísimo; educarlos cristianamente es legarlos un caudal pingüe de felicidad,

es crearlos una renta perpetua de alegrías celestiales, que sabrán agradecer en su día, bendiciendo la memoria de los que les dispensaron tamaño bien.

VALERIO.

(Semana Católica).

## SERMON

### DEL ARCANGEL SAN RAFAEL.

*Missus est Angelus Domini  
sanctus Raphael, ut curaret  
eos ambos.*

Fue enviado el santo angel  
Rafael á Tobias y á Sara para  
que los curase.

Tob. c. III, v. 26.

Un médico excelente, sabio, atinado, juicioso y sobre todo afortunado en sus operaciones es para la república el hombre más estimable y una alhaja que no tiene precio. No necesitamos de las apologías de los profesores del arte, ni aun de los encomios y recomendaciones que se le dan en las sagradas letras, especialmente en el libro del Eclesiástico, para reconocer su utilidad y sus ventajas y el honor que se merece. Todo hombre, todo individuo de la especie humana lo contesta en sí mismo con voz clara, uniforme é irresistible, y no bien nos acomete enfermedad de consideración, cuando al punto clamamos por el médico y la medicina para que nos restituya la apetecida salud. Solo que esto mismo que con tanto conato deseamos y buscamos con tantas ansias, no se encuentra entre los hombres, ni es posible encontrarse en la vasta esfera de esta facultad por más progresos que haga. Ni hay medicamentos específicos para todas las enfermedades (á lo menos no se han hallado hasta ahora), ni aunque los hubiese obrarían infaliblemente en todos los sujetos, ya porque se ignoran los momentos críticos de aplicarse, ya porque á veces falta naturaleza que coopere á la virtud del remedio. Pero yo he dado por dicha y por ventura con un médico tan excelente, tan raro y tan peregrino, con un médico de tanto pulso, de tanta prudencia, de tanta sabiduría, con un médico de tales inventos, de tan profundos arcanos, de tan singulares recetas, que lo mismo es poner su mano y aplicar su medicina que al momento obra maravillas, huye el enemigo, se desvanece la dolencia y se restablece la perfecta sanidad.

Este médico, ya se ve, no es de la tierra, es venido del cielo; no ha cursado en la escuela de Apolo, de Quirón ni de Esculapio, ni ha manejado las obras de Hipócrates, de Celso ni de Galeno; todas sus luces las ha recibido del mismo sol, y todas sus noticias las ha bebido en la misma fuente de la vida. Ya entendeis, hermanos míos, que os hablo del ángel Rafael, el consolador de nuestra tristeza, el apoyo de nuestra esperanza, el muro de nuestra defensa, el oráculo de nuestras dudas, el remedador de nuestras necesidades y el famoso y soberano médico de todos achaques y dolencias, dado á los hombres por mano del mismo Dios para su total consuelo. Como el mundo en que vivimos no es más que un hospital gene-

ral y un mísero lazareto que solo presenta espectáculos lastimosos de palidez y de muerte, imágenes tristes de angustiados y oprimidos, clamores, ayes y quejas de tantos postrados en el lecho del dolor cuantos individuos cuenta la especie humana: en el cuerpo un tropel de enemigos violentos que nos asaltan; en el alma un escuadrón formidable de adversarios que nos oprimen; compadecido el Señor de tantas calamidades nos ha enviado un ministro de su Corte, un ángel de su consejo, un médico de su confianza que tome por su cuenta nuestra salud y el amparo de nuestra vida. Tal es el arcangel Rafael, á cuya virtud y poder nada resiste, ni destempe en los huracanes del cuerpo, ni desorden en las potencias del alma. La enfermedad más tenaz y radicada, la pasión más terca y envejecida ceden á la pericia del arte de este físico del cielo. ¡Cómo me huelgo de que la devoción de este esclarecido angel se haya introducido en nuestra España, y que desde los años 1683 en que se concedió rezo especial y festividad asignada al 24 de octubre por Inocencio XI, se haya extendido y propagado su culto para gloria del Señor, honor de este nobilísimo espíritu y consuelo de todos sus devotos! No puedo dejar de dar á la ilustre cofradía del arcangel Rafael mil plácemes y enhorabuenas por su acertada elección de tan singular patrono, bajo cuyos auspicios pueden prometerse todas las dichas y felicidades y la cura radical y completa en el cuerpo y en el alma: pues si Miguel se interpreta *quién como Dios* y Gabriel *fortaleza de Dios*; Rafael nos dice en su nombre que es *la medicina de Dios*. Yo reduciré su elogio á solo un punto de vista y le presentaré bajo la idea de un médico incomparable, especialmente para las enfermedades del alma. Si os digo algo de sus excelencias, será para que os aficionéis á su persona; y si os insinúo algunos de sus consejos, será para que os sirvan de precauciones y reglas en orden á nuestra eterna salud. Por todos estos capítulos os merecerá, sin duda, la más sincera devoción y el más cordial afecto. Acorrednos, madre amantísima, vos que sois el consuelo de los afligidos; acorrednos con vuestro auxilio para que fortalecidos de la divina gracia podamos sacar provecho de las alabanzas del santo arcangel Rafael. Para obligaros no podemos hacer cosa mejor que repetir aquellas palabras con que os saludó otro arcángel: *Ave, Maria*.

Que los espíritus celestiales se dividen en tres gerarquías y nueve coros es doctrina asentada entre los teólogos, explicada dignamente por mi maestro santo Tomás y san Gregorio el Grande: ángeles, arcángeles, principados, virtudes, potestades, dominaciones, tronos, querubines y serafines. Estos últimos son los más altos, más nobles y más sublimes, los asistentes al trono del Eterno y los más íntimos privados del Rey de los siglos. De esta suprema gerarquía y de este sublime coro, si estamos al dictamen de hombres grandes y eruditos, es el arcángel Rafael, uno de los siete espíritus privilegiados que hacen Corte á la majestad de Dios, y uno de los más finos serafines que miran de hito en hito la cara del Señor. No hay lengua para describir la hermosura y los primores de esta elevadísima criatura, ni es posible valerse de figuras sensibles

para expresar su excelencia, porque los espíritus angélicos no tienen cuerpo, ni cantidad, ni materia que nos dé idea de su naturaleza, ni de las propiedades de su sustancia; pero nosotros no podemos hablar de los ángeles ni concebirllos sino á manera de hombres, y hasta que los veamos en la patria, no es posible formar concepto de su esencia y operaciones. Basta saber que ellos no están sujetos á ninguna de las flaquezas de la carne, porque están libres de este peso que á nosotros nos abruma; ni se ven tentados de apetitos y pasiones, porque en su composición no entra esta mezcla ó liga de metales bajos, ni esta porción de escoria que á nosotros tanto nos envilece. En ellos no hay imaginación voluble que los distraiga, ni fantasía forjadora de especies lisonjeras, ni ojos espectadores de vanidades, ni corazón ansioso de deleites, ni hambre que los moleste, ni sed que los fatigue, ni hermosura que los arrastre, ni melodía que los embelese, ni avaricia que los desvele, ni objeto alguno terreno que los halague y solicite; porque su naturaleza pura está limpia de las nieblas y vapores de acá abajo. Solo tienen voluntad y entendimiento, dotes y gajes propios del espíritu, y una participación ó destello de la misma divinidad que reverbera en ellos como en un cristal clarísimo. Su dicha, su felicidad y su gloria consiste en conocer, en contemplar y bendecir á Dios en sí mismo, y en amar la suma hermosura, y unirse, y transformarse, y anegarse en el piélago insondable de la divina grandeza. ¿Quién había de creer que estas sustancias, estas inteligencias, estos cortesanos de primer orden en el palacio del Rey eterno habían de bajar á este suelo ingrato á conversar con los hombres, á tratar, á dirigir las obras de los hombres, y entender en negocios de la tierra tan ajenos de su estado, condición y nobleza? Pero ello es así, hermanos míos; por grandes y sublimados que sean, son ministros del supremo Monarca, enviados, como dice el Apóstol, al ministerio y ayuda de nuestra eterna salud. Si el hijo de Dios y Dios él mismo no se desdenó de hacerse nuestro hermano y vestirse de nuestra carne; menos se extrañará que los ángeles y aun los más altos serafines ejecuten las órdenes del Soberano y cumplan las legaciones y embajadas á que los destina el Altísimo.

Así pasó puntualmente con el ángel Rafael. Manda al Señor á este escogido espíritu que deje el paraíso de la exultación y vaya á la morada del llanto: que de la ciudad de Dios se transfiera á la ciudad de Ninive, en donde se halla su siervo Tobías necesitado de su asistencia, y luego vuelva á Rages, ciudad de la Media, á remediar los infortunios de Sara que se halla oprimida de mil angustias. Bien hubiera podido el Señor cometer este negocio á los ángeles custodios de Tobías y de Sara; pero quiso fiarlo á Rafael para autorizar la legación y dar más estimación al beneficio. Escuchad todo el pasaje de la historia sagrada. Vencido, asolado y destruido enteramente el reino de Israel por las armas de Salmanasar, rey de la Asiria, no dejó en Samaria piedra sobre piedra, ni semilla de israelitas que no pasase por el filo de la espada, ó no se llevase cautivo al corazón del reino para quitarles toda esperanza de juntarse, rehacerse, oponerse y rebelarse á su do-

minación. En esta transmigración se llevó consigo á Tobías, hombre admirable, humilde, paciente, devoto, verdadero israelita sin mácula, dolo ni doblez, no manchado con la idolatría de su patria, sino adorador del Dios verdadero en Jerusalem, á donde acudía todos los años á ofrecerle su corazón. Puesto en la cautividad no aflojó por eso en sus ejercicios píos y religiosos, visitando, consolando y haciendo largas limosnas á sus compatriotas, esmerándose en toda obra de misericordia, especialmente en dar sepultura á los difuntos. Cuando parecía que el Señor había de prosperar su casa por estas obras de piedad y religión, se vió perseguido, desterrado, reducido á pobreza, y para colmo de su desventura acaeció que reclinado sobre una silla para tomar el sueño se desprendió del zaguami de la casa una porción de estiércol de un nido de golondrinas, y dándole en los ojos quedó completamente ciego. La tristeza de su estado, los disgustos de sus parientes y de su propia mujer y los muchos años que contaba, le hicieron entrar en aprensión de que su vida se iba acabando por puntos y tocaba ya el término de su carrera. En medio de esta opresión y de esta angustia llamó á un hijo que tenía del mismo nombre que el padre, y después de mil saludables documentos dignos de entallarse en mármoles y bronce le dijo: Ya ves, hijo mío, la triste situación en que me hallo; mis días van á fenecer dentro de poco; pero quisiera que antes que llegase el plazo te partieses á Rages, ciudad de la Media, te avistases con Gabelo mi pariente, á quien presté en otro tiempo diez talentos de plata, y entregándole el resguardo firmado de su mano que conservo en mi poder, te traigas ese dinero y con él arreglases tus cosas. Padre mío, le dijo el hijo, yo estoy pronto á obedeceros; pero si no conozco á Gabelo, ni sé donde cae la Media ni jamás he transitado por esos caminos: un viaje tan largo y yo con tan poca experiencia de mundo.... Ve, hijo mío, le replicó el padre, infórmate y mira si hallas sugeto de confianza que te acompañe; que yo le pagaré su salario.

Oh Dios, ¡y qué admirables son vuestros consejos! ¡Qué profunda vuestra sabiduría! ¡Qué inapeables vuestras obras! Dejemos á Tobías en este estado y trasladémonos á la ciudad de Rages, donde al mismo tiempo se hallaba la pobre Sara anegada en gemidos y lágrimas, atribulado su espíritu, afligido su corazón y pasadas sus entrañas de sentimiento y de pena por una fatalidad sin ejemplo que le sucedía á la triste doncella. Era esta criatura muy inocente, muy cándida y extremadamente casta; sus padres la habían dado en matrimonio á siete maridos consecutivos; pero jamás se había juntado con ninguno, porque la misma noche de la boda el demonio Asmodeo se apoderaba de ellos, los ahogaba entre sus brazos y les quitaba la vida. Además de esta desgracia una criada de la misma Sara para acrecentar su dolor y su amargura tuvo el descaro y la insolencia de improperar á la señora, ultrajarla, afrentarla y maldecirla, llamándola homicida de los hombres y oprobio de las mujeres. La desconsolada señora no sabía qué hacerse ni cómo vindicar su honor y su inocencia. Todo era llorar, suspirar, gemir y entregarse en manos del Señor, á quien servía

y adoraba. Pero Dios no olvidaba los trabajos de su sierva y la guardaba para esposa de Tobías, pues nadie la merecía sino aquel virtuoso joven. Buscando andaba este obediente hijo, como dejamos dicho, quién le acompañase en su jornada á Rages, cuando le sale al encuentro el ángel san Rafael en traje de un mancebo brioso y bien apuesto, de bello aspecto, de modales cortesanos y en aptitud de viajar y de partirse de Ninive. No le conoció Tobías; pero saludándole con agrado, ¿quién eres tú, buen joven? le preguntó. Yo soy de los hijos de Israel, le respondió el ángel. ¿Sabes el camino que va para Rages, ciudad de los medos? Sí, le tengo muy bien sabido palmo por palmo; le he andado mil veces, y mil veces me he hospedado en casa de Gabelo nuestro hermano. Lleno Tobías de un gozo inexplicable da cuenta á su padre del compañero que había hallado por su dicha. El padre hace comparecer al ángel en su presencia para asegurarse del acierto. Rafael le conforta y le dice: Ten buen ánimo, anciano venerable, alégrate y gozate. ¿Qué alegría ni qué gozo he de tener, le respondió el pobre viejo, si estoy sentado en las tinieblas y no veo la luz del cielo? No te dé pena, le replicó el ángel; bien pronto serás curado de tu ceguera; yo llevaré á tu hijo sano, y sano te volveré á tu casa. Marchad, pues, enhorabuena; el Dios de Israel sea en vuestro camino, y el ángel del Señor os acompañe.

¿Visteis, hermanos míos, pasaje más tierno, coloquios más dulces, historia más suave y más gustosa? Sigámoslos en su largo viaje; pero detengámonos un poco á la orilla del caudaloso Tigris, en cuya playa quiso Tobías quitarse las sandalias y lavarse los pies en sus cristalinas aguas; pues ved aquí que un pez de enorme magnitud le embiste y se le tira para tragárselo y devorárselo. Tobías todo asustado, pasmado y estremecido clama á su compañero: Señor que me acomete y me traga. No temas le dijo el ángel, cógele de las agallas y sácale fuera, mátales, desentráñale, y resérvate el corazón, la hiel y el hígado, que estas partes son necesarias para medicamentos útiles. Pues ¿qué virtud pueden tener estos intestinos del pescado? La carne del corazón, le dijo Rafael, asada sobre las ascuas despiden un humo que ahuyenta todo género de demonios así en hombre como mujer, y la hiel vale para deshacer y disipar las cataratas y nubes de los ojos y restituir la vista. O ángel mío, no son ni el corazón, ni el hígado, ni la hiel, quienes tienen tal fuerza y eficacia; es vuestra virtud poderosa y oculta la que ha de expeler al demonio en el enlace de Tobías y Sara, y la que ha de volver la vista á aquel triste anciano que está privado de ella para ejemplo de paciencia. Arribaron por último al término deseado estos santos peregrinos, y se hospedaron en casa de Rague noble israelita y otro de los cautivos y transmigrados, pero deudo muy cercano de Tobías y muy semejante á él en las virtudes. Su hija única y queridísima Sara ya hemos dicho las amarguras en que estaba sumergida por la muerte y desgracia fatal de sus maridos. Tobías por consejo del ángel se la pidió á su padre por esposa; pero Rague confundido y sorprendido á la demanda le dijo: Mi hija es desgraciada; ya sabrás la triste suerte de los que la han pretendido, y no quisiera

que á ti te sucediera semejante infortunio. Rafael, el ángel Rafael tomó entonces la voz y la explicación del misterio. Los maridos que ha tenido esta niña, dijo, no eran dignos de su mano; ella es honesta, ellos impuros; ella humilde, ellos soberbios; ella religiosa, ellos incrédulos; este jóven que yo acompaño, es temeroso de Dios, de costumbres inocentes, sin estar dominado de brutal concupiscencia. Sara no peligrará con este, ni él morirá á manos del enemigo, que ya está bien instruido de lo que ha de practicar, para santificar las bodas. Unido Tobias con Sara en santo temor de Dios y no en sensualidad carnal, hizo no obstante el demonio los mayores esfuerzos para infestar la pieza en que dormían los casados y habérlas con Tobias como las había habido con los otros maridos; pero Rafael que guardaba la estancia, no permitió el ingreso al espíritu Asmodeo, antes con un denuedo y una valentía propia de su valor soberano desnudó la espada, asíó del demonio, le ató con duras cadenas, le ligó y le religó con cordeles de hierro y le confinó al desierto del Egipto superior, mandándole que no se moviese ni inquietase á los nuevos consortes. ¡Qué alegría, qué gozo, qué regocijo no recibieron los padres de la honesta Sara cuando vieron á Tobias sano, sin lesión y sin desgracia, y á la hija contentísima con tan feliz esposo!

(Se continuará.)

#### LA IGLESIA DE SAN ANTONIO EN PADUA.

Pues aún hay en Padua otro monumento más venerado.

Tal es la *Iglesia de San Antonio*, llamada comunmente **EL SANTO**;—y van dos veces que escribimos esta palabra con tan visibles caracteres, á fin de expresar de algún modo el énfasis y la unción con que la pronuncian los paduanos.

La *Iglesia de San Antonio*, blanca y luminosa sin unidad de estilo, con sus ocho cúpulas, con sus capillas encajadas de monumentos, con sus esculturas en mármol y madera, con sus antiquísimas pinturas, reúne al mismo tiempo los opuestos caracteres de una grandiosa mezquita, de un lúgubre templo gótico y de una espléndida catedral del Renacimiento.

Semejante heterodoxia artística le sienta bien á una iglesia de pura devoción.—La ingenua y candorosa piedad de los niños adorna así la *Cruz de Mayo* con todo lo que puede embellecerla, sin fijarse en el simbolismo de cada cosa.

¿Quién no ha reparado en estos altares, ó quién no los ha levantado en su niñez?—En ellos colocábamos el vistoso chal de colores de nuestra hermana, las flores del jardín, los retratos de Mina y de Castaños, los anillos de nuestra madre, el busto de Napoleon, armas y brazaletes, santos y soldados, bandejas y escribanías, y un frasco de agua de rosas,

traído de Argel, al lado de un salero lleno de incienso ó de pebete.—Y todo era un homenaje rendido á las excelencias de la *Cruz* que se alzaba en medio de aquella mesa revuelta.....

Pues tal procede siempre la devoción, y tal es el punto de vista estético de la iglesia de San Antonio de Padua.—La *Cruz* que allí se venera es el cuerpo del *Santo*.

La *capilla* que encierra su *sepulcro* es un prodigio de riqueza. Toda ella está revestida de mármol blanco y negro. Estatuas de bronce y preciosos bajorelieves, alusivos á la vida del Santo, adornan los muros. En el centro se levanta el *altar*. Este es de *verde antiguo*, sobre el cual se destacan cuatro *ángeles* de mármol blanco que sostienen otros tantos candeleros de plata. Delante del altar hay dos *grupos de ángeles*, también de mármol, que son obras maestras de escultura. Cada uno de aquellos grupos sirve de base á un enorme *candelabro de plata*, de admirable ejecución. El *candelabro de la izquierda* pesa 1.607 onzas; el de la derecha 1.450.—Del techo del santuario penden innumerables *lámparas de plata y de alabastro*, constantemente encendidas. Y en fin, por todas partes se ven ricas y piadosas ofrendas, *ex-votos*, cuadros que representan los recientes milagros del Santo (diligencias volcadas, enfermedades, caídas, naufragios y otras desventuras, remediadas todas por la intercesión de San Antonio.)

Detrás del altar hay una *lámina de bronce* que sirve de puerta á la tumba del glorioso portugués.—Yo no he visto nunca, y cuidado que he vivido en Andalucía y en Valencia, devoción semejante á la que inspira este *sepulcro* á los hijos del veneciano. Yo fui á visitarlo á las dos de la tarde de un día cualquiera, y estaba rodeado de damas y caballeros, de gentes del pueblo, de niños y de ancianos, que con el mayor recogimiento oraban de rodillas.—Los campesinos, que habían ido á *Padua* al mercado ó á negocios, entraban, fatigados de los quehaceres del día, con sus compras debajo del brazo, á tocar medallas y rosarios en aquella plancha de bronce; á aplicar á ella sus miembros doloridos, como á una fuente de salud; á que sus hijos impusieron allí sus manos, su boca y su cabeza, á fin de que fuesen buenos de pensamiento, palabra y obra; á confiar sus penas al patrono de la comarca; á pedirle ayuda ó consejo; á darle las gracias por anteriores mercedes; ó meramente á visitarlo, á cumplir con él, á llevarle expresiones de sus familias, quienes, al despedirlos aquella mañana, les habían dicho indudablemente:—«Que no te vengas sin ver al *Santo*.»

Al lado de la iglesia está la antigua *Scuola del Santo*, que merece ser visitada, aunque no sea más que por los muchos y muy notables *frescos de Ticiano* que adornan sus paredes, alusivos todos á la historia de San Antonio...

P. A. ALARCON.

(Del libro de *Madrid á Nápoles*.)

#### BIBLIOGRAFÍA.

Se ha publicado el tomo tercero de la obra «Casos de conciencia sobre el liberalismo.» Este tomo, que se llama *Pastoralis* digno coronamiento de obra tan sabia y oportuna, es sin duda el más importante para el clero, porque trata en vista de los novísimos decretos, las graves cuestiones de la vocación, la sollicitación, el divorcio civil y las no menos interesantes relacionadas con la medicina, la embriología, hipnótismo cloroformización, etc.

También acaba de ver la luz, edictado por la librería de la Inmaculada de Barcelona, un precioso libro titulado *Leon Taril, confesiones de un ex-libre-pensador*, que recomendamos á nuestros lectores.

#### Noticias generales.

El *Boletín Palatino* publica, entre otras, las siguientes noticias del personal castrense:

«A los *subdelegados Castrenses de la península*.—Debiendo proveerse la Capellania de la fortaleza de Isabel II de Mahón, de la categoría de 1.<sup>a</sup> clase, con arreglo á lo que determinan los artículos 38, 39 y 40 del Reglamento orgánico del Clero Castrense, deberá V. S. explorar la voluntad de los Capellanes en activo y retirados que existan en su territorio, para que los que pudiera convenirles presenten sus solicitudes en término de un mes, á contar desde esta fecha. Los que no pertenezcan á las clases citadas, deberán acompañar testimoniales de sus Prelados y certificado de estudios, con la partida de bautismo, consignando el número de orden de la cédula de vecindad.

—Por Real orden de 23 del próximo pasado fué nombrado Párroco de la Comandancia General de Marina y Escuadra del Apostadero de la Habana, el capellan mayor D. Francisco Lopez Brea.

—Por otra del 25 del mismo les fué dado el retiro definitivo á los Curas Párrocos de departamento, D. Silvestre Perez de Lema y D. Antonio Sanchez Moreda.

—Por otra del 31 se concede al primer capellan D. Ramon Yebra y Salmeron continúe en el destino que viene desem-

peñando de Oficial del Ministerio de Marina y del negociado de Marina en este Vicariato General.

—En Real orden de 4 del actual le han sido concedidos dos meses de licencia por enfermo, al Teniente Vicario del departamento de Cartagena don Marcial Lobrido y García.

—Por decreto del Emmo. Sr. Cardenal, Vicario General Castrense, de 20 de Mayo último ha sido nombrado Cura Castrense de la ciudad de Búrgo de Osma (Búrgos), el Presbítero D. Camilo Ibañez y Ordoñez.

—Con fecha 18 de Mayo último, se ha concedido por esta Dirección dos meses de licencia para evacuar asuntos propios en Ronda (Málaga), al Vicario Cura Castrense de la plaza de Melilla, D. Joaquin Garcia Reguera.

—Por Real orden de 20 de Mayo último se han concedido dos meses de licencia por enfermo para Chiclana (Cádiz), al Capellán del 8.º batallón de Artillería de plaza, D. Pablo Perez y Lechon.

Por Real orden de 1.º del actual le ha sido concedido el retiro para Mahón, al Capellán de la fortaleza de Isabel II en el puerto de dicha Isla, D. Bernardino Fronti y Ponseti.»

La obra de Nuestra Señora de los Buenos Libros, establecida en Nantes, manifiesta en la Memoria informe de 1886 que ha distribuido 200.053 libros para lectura, con un aumento de 1.937 sobre el año de 1885.

Esta obra es la antítesis y contraveneno de las malas lecturas: los malos libros enseñan el horror á toda obediencia y á toda obligacion, todo lo tratan con ligereza, todo bajo el prisma del egoismo y la irreligion, para hacer de sus lectores fieras; mientras que por el contrario, todo libro serio y cristiano que nos recuerde nuestra pequeñez y obligacion, y esté basada su enseñanza en la caridad, al mismo tiempo de ser verdadero antidoto de las malas lecturas, sus enseñanzas haran sábios y santos.

El *Boletín* de Vitoria anuncia la provision de un Beneficio unido al cargo de Organista en aquella Santa Iglesia Catedral, con término de *cuarenta dias* que finalizarán en 18 de Junio para la presentacion de solicitudes.

Ha quedado montada una línea telefónica desde el Monasterio de Monserrat á la villa de Monistrol. Tambien se trata de colocar en determinados dias, durante el verano, un foco eléctrico de arco voltáico en la ermita de Fray Juan Garin.

Del *Diario de Barcelona* correspondiente al 11:

En el vapor «Isla de Panay» llegaron ayer algunos naturales de las islas Filipinas, varios animales vivos y 31 bultos con objetos del país, destinado todo á figurar en la Exposicion general de Filipinas en Madrid. Han venido seis indias y dos indios. Las primeras proceden de la fábrica de tabacos de Filipinas y son maestras en la elaboracion de esta planta.

Traen consigo las mesitas que usan al efecto, de palmo y medio de alto. Vienen con objeto de dar á conocer su habilidad en dicha Exposicion. De los dos indios el uno es *banquero*, y ambos llevan una camisa por traje. Las mujeres usan trajes mas vistosos. El trato de unas y otros es sumamente afable y hablan constantemente castellano. Los ocho son católicos.

Además vienen dos moros y dos moras que profesan la religion mahometana. Estos en su país viven entre montañas, en viviendas que improvisan.

Las 31 jaulas encierran animales, entre ellos un magnífico ejemplar de las boas, de ocho metros de largo, de hermosa piel matizada con mezcla de varios colores. En otra jaula mas pequeña hay una serpiente venenosa. Ambas proceden de la isla de Luzon. En las otras jaulas van una hiena de Arabia, embarcada en Port-Said varios venados procedentes del archipiélago filipino, un hermoso carabao, dos flamencos (uno de ellos muerto), un faisán de China, muy bonito por la diversidad de colores de su plumaje y con el plumero amarillo de la cabeza, siete micos, el mayor de palmo y medio, muchas palomas, algunas notables por la variedad de colores que se observa en sus plumas, y varios pajaros.

Los ocho indígenas de que hemos hecho mencion visitaron ayer por la mañana el Parque y jardines de la Ciudadela y varios otros sitios de la ciudad y por la tarde recorrieron algunas calles para ver la procesion de *Corpus*, causando sorprendente efecto la extraordinaria animacion que reinaba en Barcelona.

El *Boletín Eclesiástico* del obispado de Mallorca, publica los siguientes nombramientos:

Con fecha 2 del actual ha sido nombrado Económico de la parroquial iglesia de Nuestra Señora del Camino, de la villa de Santa Maria, Don Jorge Oeza y Saenz, que desempeñaba el cargo de Vicario de San Servera.

El dia 3 del mismo fué nombrado Vicario de San Servera, el Presbítero D. Juan Barceló y Bauzá; adscrito á la parroquia de Santa Eulalia.

Desde Londres escriben á un colega madrileño:

«El dia 17 colocará la infanta doña Eulalia, en representacion de Doña Cris-

tina, la primera piedra de una iglesia católica, destinada especialmente al servicio religioso de nuestra colonia. El edificio se costeará, así como el terreno, por suscripcion voluntaria. Hay ya reunidas 33.000 libras esterlinas para este objeto.»

Por telegramas recibidos por la Compañía trasatlántica, se sabe que el vapor correo «Habana» llegó al puerto de Puerto Rico el dia 11 del actual, sin novedad, debiendo salir el 12 en direccion á la Habana, y el Isla de Luzón, de la misma Compañía, salio de Aden el dia 13 de junio, continuando con felicidad su viaje á Singapore.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Vich, doctor don José Morgades y Gili, ha recibido por conducto de un colegio de la misión de Beeyrout una rica estola de tejido de oro y seda, en la que hay una dedicatoria en castellano y en árabe, regalo del colegio Caridad Fraternal, en el Monte Líbano, que dirige el Rdo. don Gabriel Spath, al que favoreció el señor Obispo de Vich.

Al pasar poco há por Paris con direccion á Roma para recibir el capelo cardenalicio el Arzobispo de Reims, fué recibido en audiencia por el presidente de la república francesa. el cual le dijo las siguientes palabras: «Decid á Su Santidad que nunca le podremos egradecer bastante la carta que ha dirigido á los católicos alemanes, porque sin ella hubiera sido inevitable la guerra con Alemania.»

Al decir estas palabras el Arzobispo de Reims á su Santidad, contestó el Sumo Pontífice haciendo la declaracion siguiente: «El obrar de esta manera no estaba en las tradiciones del Pontificado; Pero Nos hemos resuelto hacerlo despues de largas dudas para asegurar la pacificacion religiosa de Alemania, y teniendo tambien en cuenta los intereses de Francia.»

Se comprendió desde luego que el presidente de la república se haya anticipado á muchos Soberanos de Eurapa en enviar á su Santidad un rico presente con motivo de la celebracion de su Jubileo Saceralotal.

El Cardenal Manning acaba de dirigir al clero de su diócesis una circular disponiendo que el dia 21 del corriente, que es el fijado por el Gobierno inglés para celebrar una funcion religiosa en la abadia de Westminster en accion de gracias por el jubileo de la reina Victoria, se celebre en todas las iglesias católicas misa solemne de la Santísima Trinidad, y despues de la misa que se exponga el Santísimo y se cante el *Te-Deum* y las

dos oraciones *Deus qui nobis* y *Deus cujus misericordiae*.

En Trephest (Irlanda) se ha iniciado una suscripción, á la que contribuyen con grandes cantidades todos los católicos, para construir un asilo de niños pobres que perpetúe la celebración de las Bodas de Oro de Su Santidad.

Muy pronto se empezará en Londres la construcción de una nueva iglesia dedicada al Santo Patron de España.

El solar adquirido con este objeto ha costado 675.000 pesetas.

Se han restablecido las condiciones impuestas á las fundaciones españolas de Santiago y Monserrat en Roma, respecto á dotes.

Por este año el rector de dichos establecimientos está autorizado para conceder dichas dotes á jóvenes españolas ó descendientes de españoles, pero limitadas á los fondos que con arreglo á la liquidación quede disponible en cada uno de dichos establecimientos.

Segun noticias de Granada, en los días 7, 8 y 9 se han celebrado allí, con gran concurrencia, las funciones del programa, llamando la atención en el primero los alguaciles á caballo, los timbaleros y clarines de la ciudad á caballo, vestidos á la federica, el heraldo á caballo, la famosa Tarasca con los indispensables gigantes y cabezudos, y una magnífica carroza del siglo pasado.

El 8, y despues de un repique general de campanas, hubo gran diana militar.

El escudo de Granada, notable bordado del siglo XVI, fué llevado á la plaza de Bibarrambla por el Ayuntamiento, precedido de clarines y timbaleros, el heraldo, los maceros y pajes, haciendo entrega oficial del decorado y adorno de dicha plaza, que es de orden compuesto, con cuadros profanos, ó como allí dicen, *carocas*, y composiciones poéticas de costumbres.

La junta de damas de honor y mérito inauguró felizmente una rifa benéfica en su elegante tienda.

A las doce de la noche hubo velada en Bibarrambla, cuya plaza estaba iluminada con más de 6.000 luces.

Ayer se repartieron 3.000 pines, y á las diez salió una brillantísima procesion con el Santísimo, con asistencia de todas las corporaciones oficiales ó representantes de ellas; el clero de la capital y los Ayuntamientos de los pueblos de la provincia, con escudos y estandartes, y los de la vega con música y escolta de honor.

Perfectamente restaurada, ha sido de nuevo abierta al culto público, con una

funcion religiosa, la iglesia parroquial de Santiago de Sevilla.

Los Obispos de Cahors, de Rodez, de Tulle de Saint-Flour y de Agen se reunirán el día 22 del corriente, para la bendición solemne del Camino de la Cruz, edificado sobre la montaña de Re-Amador (Lot).

Con este motivo habrá grandes fiestas de caridad.

Por la secretaria de la Universidad Central se anuncia la vacante de una beca del Real Colegio de San Clemente de los españoles en Bolonia, que habrá de proveerse á propuesta del rector entre los alumnos de la facultad de filosofía y letras que lo soliciten.

Se hallan vacantes: Una plaza de profesor auxiliar en la seccion de letras del instituto de Teruel, y otra de la de ciencias del de Soria, con 1,000 pesetas cada una, que se proveerán por concurso y se solicitarán en el término de veinte días.

Una plaza de profesor auxiliar de la seccion de letras en el institute de Ciudad-Real, una de la de ciencias en el de Toledo, de la de letras en el de Segovia, con 1,000 pesetas cada una, que se proeeverán por concurso y se solicitarán en el termino de veinte días.

El periódico católico de Paris *L'Univers* anuncia que Mons. Antonio Vico que desempeñó el cargo de secretario de la nunciatura apostólica de Paris, ha sido nombrado auditor de la de Madrid.

El 6 del actual, despues de unos brillantes ejercicios de oposicion á la canonía doctoral de la santa iglesia catedral de Barcelona, el excelentísimo é ilustrísimo Obispo y Cabildo eligieron para aquella prevenda á nuestro ilustrado amigo al revendo doctor D. Valentin Basart y Dalmases, á quien felicitamos cordialmente. S. E. I. le dió en el mismo día colacion en el palacio episcopal, y el 7 tomó posesion de su cargo.

Ha sido nombrado para los cargos de maestro de capilla y organista de la parroquial de San Jaime, de Barcelona, el distinguido compositor D. Cándido Candi entre varios profesores, algunos notabilísimo, que se presentaron para dichas plazas.

Han sido nombrados previa oposicio: Canónigo penitenciario de la Santa Iglesia catedral de Almeria, el párroco del Sagrario de dicha ciudad, D. Eusebio Arieta y Lopez, y Lectoral de la de Palencia, el licenciado D. Sergio Aparicio Vazquez.

Se trata de construir en Nueva York una catedral exactamente igual á la bizan-

tina que existe en Salamanca, llamada vulgarmente la catedral vieja. Con este motivo, han visitado á Salamanca unos arquitectos norte-americanos ocupándose en tomar medidas, levantar planos y dibujar detalles de aquel artístico monumento.

Ha sido nombrado Lectoral de la catedral de Huesca D. Ventura Ruiz Erice, doctor en teología.

Ha sido nombrado Capellan de reyes de la catedral de Toledo el Sr. D. Salvador Sanchez Valdepeña.

El Seminario conciliar de Barcelona ha enriquecido su museo con la adquisicion de las variadas y ricas colecciones de minerales de todas clases, conchas, fósiles, animales y peces disecados que á quel establecimiento legó el virtuoso Rdo. P. D. Luis M.<sup>a</sup> de Cerveró y Moxó.

En cumplimiento de lo dispuesto en su testamento, sus sobrinos, ejecutores testamentarios, hicieron entrega de dicha coleccion el día 10 al Seminario conciliar en la persona de su dignísimo Rector el M. Ilre. Dr. D. José Vallet, canónigo de esta Santa Iglesia.

El Rdo. P. General de la Orden de Predicadores dominicos, Fray José de la Roca, se encuentra actualmente en Sevilla, hospedado en el palacio arzobispal.

El Sr. Obispo Prior de Ciudad-Real ha tenido á bien autorizar al administrador de los fondos del Seminario Conciliar, Sr. Don Casimiro Piñera, Presbitero para pagar al ochenta por ciento todos los títulos del Empréstito de dicho Seminario que le sean presentados con el cuarto cupón que vence en 1.<sup>o</sup> de Julio de este año.

El Abad y cabildo de la insigne Iglesia Magistral del Sacro-monte de Granada.

Han acordado proveer, previa oposicion, dos plazas de cantores, con la detanacion anual de dos mil pesetas el Director de Coro, que ha de desempeñar la cátedra de canto llano en este Seminario, y mil quinientas el Salmista, á cuyo cargo irá anejo el de suplir al primero en ausencias y enfermedades.

Ha destruido un incendio la ciudad de San Agustin, la más antigua de los Estados- Unidos. La Catedral antigua es solo un monton de ruinas. A los incendios siguieron ciclones, siendo célebre el del 15 de abril. Vinieron despues terremotos en varias regiones, como si Dios quisiese recordar á los americanos que nada se funda duradero sin Él.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## A LOS ANUNCIANTES

Se admiten anuncios, á precios convencionales, y por abono mensual, trimestral, etc., muy económico

Dirigirse directamente á la administracion de este periódico y se encontrará un gran beneficio.

• A las ventajas que ofrece nuestra circulacion, aumentada durante los últimos seis meses, hay que agregar que es una publicacion repartida entre personas que la leen y la conservan.

## LIBROS Y OPÚSCULOS

DE

### D. MIGUEL NOVOA VARELA, PRESBITERO

**Monastère Royal de las Huelgas de Burgos.** Précis historique de se fondation de ses privilèges, presqu' invraisemblables, du moins ort extraordinaires, de ses tombeaux glorieux, de on élégante structure, et de son état actuel, Prix, un franc.

**Modo fácil y provechoso de disponerse á recibir el Sacramento de la Penitencia y la Sagrada Comunion,** con oraciones afectuosas y devotísimas meditaciones tomadas de las obras del Doctor Angélico, de San Buenaventura, San Agustín, Kempis y el V. M. Fray Luis de Granada.—Con aprobacion del ordinario.—Un tomo de 124 páginas, 5 reales en pasta y 3 en rústica.

**El Real monasterio de las Huelgas de Burgos.** Reseña de su fundacion, sus privilegios, casi inverosímiles por lo extraordinarios, sus gloriosos sepulcros y su estado actual.—Un opúsculo de 100 páginas, 2 reales.

**Auxilio de predicadores: sermones morales,** un tomo de más de 500 páginas, 10 reales.

**Sermones de Semana Santa y Pascua,** predicados, unos, escogidos otros, y coleccionados.

Magnífica edicion de bolsillo, que contiene varios y excelentes sermones de Ramos, Mandato, Pasion, Descendimiento, Soledad y Resurreccion.—Un tomo, 6 reales en rústica y 8 en pasta.

**La llave del Paraíso ó sea de la buena eleccion de estado.**—Es innecesario encarecer a importancia de este libro, único en su clase en España. Contiene discretas observaciones y excelentes doctrinas y reglas para conducirse debidamente en materia tan delicada. Un tomo, 4 reales.

*De las anteriores obras no se servirá ningún pedido al que no acompañe su importe.*

Los señores sacerdotes pueden adquirirlas por aplicaciones de Misas de estipendio cinco reales, segun sus deseos expresos de los donantes; advirtiendo que en este caso deben remitir los recibos, sellados con el sello de la parroquia respectiva, al señor Director de la *Correspondencia Eclesiástica*, en úrgos, barrio de las Huelgas. También pueden adquirirse girando su importe, en la Nueva Librería é Imprenta de San José, Arenal, 20, en la del señor Aguado, Pontejes, 8 y en la de *La Verdadera Ciencia Española*, Arenal 15, de Madrid y en la de la Sra. Viuda é Hijos de Herce, de Burgos.

## LA LEYENDA DE ORO

Para cada día del año.—Vidas de todos los Santos que venera la Iglesia—Contiene el Ribadeneira, Croiset, Butler, Codexcar, etc, el Martirologio Romano y un vocabulario alfabético revisados por los Padres de la Compañía de Jesús, con 28 preciosas láminas en acero.

Consta esta obra de tres voluminosos tomos en folio, de unas 700 páginas cada uno, y se vende al famoso precio de 80 rs. en rústica, y 110 encuader-

nada. Se remite por correo por 85 rs. en rústica, y 116 encuadernada. Para recibirla con la debida seguridad, deben añadirse 3 rs. para el sello del certificado.

Los pedidos al por mayor, en la librería de don Antonio Quintana, calle de la Paja número 31, Barcelona.

## AL CLERO.

MADRID.—Valverde, 13.

Especialidad en sombreros de canal para los señores Obispos, extras 320 rs.—De Castor y fieltro para eclesiásticos de 60 á 120.—Id. de seda y merino desde 60 á 90.—Bonetes y solideos de raso de 14 á 20.

## OBRAS Y OPÚSCULOS

DEL LICENCIADO

Sr. D. Casimiro de Erro é Irigoyen

CANONIGO MAGISTRAL DE LA S. I. C. DE ZAMORA.

**Anuario de predicacion,** ó sea Coleccion escogida de Sermones. Un tomo en 4.º de mas de 500 páginas, 20 reales en rama, 24 en rústica y 25 en pasta.

**Santos Padres y escritores cristianos de la Iglesia española.** Breve ojeada literaria acerca de las mas principales, con expresion de sus obras y escritos, por orden cronológico. Un tomo en 8.º mayor, 4 rs. en rama, 5 en rústica y 7 en pasta.

**Tradiciones religiosas** acerca de las más principales imágenes de Jesús y de María que se veneran en España, muy útiles para fomentar la piedad y devocion entre los fieles, y al propio tiempo para proporcionar á los oradores sagrados noticias históricas acerca de ellas. Precio de cada una, 10 cénts. de pst. Pidiendo diez, se dan dos mas gratis.

**Semana Santa predicable,** conteniendo diez sermones.—Edicion de bolsillo.—Un tomito en 8.º menor, 8 reales en rústica y 10 en pasta ó tela.

A los pedidos debe acompañar su importe en libranzas del giro mútuo, letras de facil cobro ó en sellos de correo, con carta certificada para evitar su extravío; dirigiendo la correspondencia, avisos y reclamaciones, á D. Francisco Calvo, presbitero, Paseo de Luchana, 15, segundo, Madrid.

**Privilegio por 20 años.** Nuevo aparato para cortar hostias y formas. Sistema Ortega. Este nuevo aparato CORTA HOSTIAS Y FORMAS aprobado por el Conservatorio de Artes con patente PRIVILEGIO DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS, ha llamado la atencion de todos cuantos lo han examinado, tanto por su gran solidez como por la comodidad de hacerse la operacion con suma brevedad y esmerada limpieza en el corte.

Por este procedimiento, tan sencillo como útil, se ha conseguido superar al sacabocados de mano y tijera, que era lo que últimamente se venia usando.

Las positivas ventajas del CORTA HOSTIAS Y FORMAS, SISTEMA ORTEGA, son solidez, comodidad y limpieza en el corte. Esta casa se encarga de la fabricacion de toda clase de palas para hacer las HOSTIAS, como de sellos parroquiales ó otra cualquiera clase de grabados.

*Serafina Fernández de Ortega,* fabricante de armas y toda clase de grabados, Vitoria, Herreña, 29, y Constitucion Vitoria.

Precios de Corta Hostias que sirven solo para cortar Hostias y Formas, 200 reales.

Precios de Corta Hostias que sirven solo para cortar Formas, 80 reales.

**Il Divin Salvatore settimana religiosa di Roma.** Si publica il Mercoledì ed il Sabato Prezzo in Roma e per tutta Italia: Anno L. 15. Semestre L. 8.—Europa Fr 20 (oro) Fuori di Europa Fr. 25 (oro).

Rivolgersi alla Direzione del Periodico *Il Divin Salvatore* Via del Formari N. 16, ROMA.

**Jesucristo en el Evangelio y en la Sagrada Eucaristia,** su influencia sobre el individuo y la sociedad.

SERMONES predicados en las solemnes funciones de la Real Archicofradía de las Cuarenta Horas, en la iglesia de Santo Tomás de Madrid en los años 1862, 1864 y 1866, por el Ilustrísimo señor Doctor don Benito Sanz y Fore entonces Obispo de Oviedo, hoy Arzobispo de Valladolid; esta obra, que consta de 3 tomos en 4.º prolongado y se halla de venta á 30 rs. en rústica en las librerías de los Sres. *Viuda é Hijo de Aguado*, Pontejes, n.º 8, *Olamendi*, Paz, 6, *Tejado*, Arenal, 20, y *Perdiguero*, San Martin, 3 y otras, es de suma utilidad al clero en general y aún á los mismos fieles. Los asuntos que comprende se hallan desenvueltos con tal novedad, elegancia, sentimiento y profundidad que bastarian á dar nombre y ilustre autor si ya no lo tuviera mercedísimo de Orador consumado.

Se remite la obra á Provincias á 32 rs. franca de porte.

## Defensa de la Encíclica Cuanta

Cura de N. SS. P. Pio IX y del Syllabus adjunto; por el exámen de los errores que allí se condenan, por el Doctor D. Santiago Francisco Viqueira, dignidad de Chantre de la Catedral de Santiago.—Segunda edicion. (Con licencia del ordinario.) Un tomo de cerca 400 páginas, 10 reales.

*Del mismo autor.* Breve exposicion de la Constitucion Apostolica Sedis en que se limitan las censuras latae sententiae, 4 reales y fuera de Santiago *Disertacion teológico-canónica* sobre la licitud de la promiscuacion en España. Cuatro palabras en respuesta á otras dos, ó sea, Defensa de la Disertacion, 2 reales.

## VIDA DE SANTA TERESA DE JESUS

PUBLICADA POR LA SOCIEDAD FOTO-TIPOGRÁFICA CATÓLICA, BAJO LA DIRECCION

Del Doctor D. Vicente de la Fuente

Conforme al original autógrafa que se conserva en el Real Monasterio de San Lorenzo del Escorial

Edicion autógrafa.

Forma un tomo en folio de unas 830, de las cuales 415 contienen la traslacion exacta del manuscrito original, efectuada por los procedimientos foto-tipo-gráficos; y las otras 415 contienen la traduccion del mismo á los caracteres ordinarios de imprenta: la página manuscrita y la impresa se corresponden perfectamente, con lo cual es fácil descifrar las abreviaturas y signos convencionales que usaban los escritores de aquella época. El papel imita en su aspecto y contestura también al que se fabricaba entonces, y así resulta el parecido completo.

Este magnífico libro, del cual quedan pocos ejemplares, se venden hoy al precio de 60 pesetas en las principales librerías.

**Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de España y sus posesiones de ultramar.** Por Pascual Madoz.—Se vende relativamente muy barato. Dirigirse al Administrador de esta revista.

**Libritos y folletos de propaganda católica,** á propósito para premios á los niños y de suma utilidad para los adultos. Los hay de más de treinta clases distintas, á 50 céntimos de peseta la docena. Pedidos, con su importe, á D. Francisco Calvo, Pbro. calle de Luchana, 15, pral. Madrid.

## APOSTOLADO DEL SUFRIMIENTO

por el P. Lionnard, S. J.  
Obra nueva. Véndese en la librería de Agua do Pontejes, 8, á 2 pesetas en rústica y 3 en tela.

**Don Ignacio Marúa,** constructor de campanas y torres de torre, con gran perfeccion y como á la, ofrece sus servicios á los Sres. parrocos y municipios.

Para informes y precios dirigirse á su taller, Vitoria, Portal de Urbina, 6